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SEÑOR PRESIDENTE (Luis Gallo Cantera).- Habiendo número, está abierta la 
reunión. 

Dese cuenta de los asuntos entrados. 

1) TERCER PROTOCOLO ADICIONAL AL TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON 
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. Aprobación. (C/4029/2023. Rep. 1012). 2) La 
Embajada de la República Árabe Saharaui Democrática remite resolución 2703 del 
Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre el Sáhara Occidental aprobada en la 
sesión celebrada el 30 de octubre de 2023. 3) Solicitud de audiencia de la Embajadora de 
Palestina señora Nadya Rasheed. 

——Si todos están de acuerdo, antes de recibir a la señora embajadora de Israel, 
consideraríamos el asunto que figura en segundo punto del orden del día: "Acuerdo de 
servicios aéreos con el gobierno del Reino de Arabia Saudita". 

(Apoyados) 

——En discusión el proyecto. 

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar. 

(Se vota) 

——Seis por la afirmativa: AFIRMATIVA. Unanimidad. 

Queda aprobado el proyecto. 

Tenemos una solicitud de audiencia de la señora embajadora de Palestina, Nadya 
Rasheed. Para el día 15 tenemos previsto recibir al señor ministro de Relaciones 
Exteriores. Con todo el problema que hubo por el cambio de ministros, hay que ver qué 
sucede. Si el ministro está dispuesto a venir el 15, mantenemos esa fecha para él, pero si 
pide una prórroga para estudiar más el tema, citaríamos a la embajadora de Palestina 
para ese día. 

¿Estamos de acuerdo? 

(Apoyados) 

(Ingresan a sala la señora embajadora del Estado de Israel, Michal Hershkovitz, e 
integrantes del Grupo de Amistad Uruguay-Israel) 

——Bienvenidos a la Comisión de Asuntos Internacionales. Nos están 
acompañando las senadoras Carmen Asiaín y Graciela Bianchi que integran el Grupo de 
Amistad Uruguay-Israel. Pueden faltar algunos legisladores -que se han excusado- 
debido a que están en otras comisiones. 

La Comisión de Asuntos Internacionales y las senadoras conversaremos con la 
señora embajadora del Estado de Israel, Michal Hershkovitz. Le damos la bienvenida y la 
palabra. 

SEÑORA HERSHKOVITZ (Michal)  (Interpretación del idioma inglés).- Muchas 
gracias. Estoy contenta de estar acá. Gracias por recibirnos. 

Como saben, Israel está pasando situaciones muy difíciles. Me gusta poder estar 
acá explicándoselas. 

El 7 de octubre, Israel fue atacado por Hamás -que es una organización terrorista- 
desde todas las direcciones: por aire, tierra e, incluso, con parapentes hechos a mano, 
con túneles por debajo de la tierra, destruyendo las barreras que hay, y también por mar. 

(Se acompaña la exposición con una presentación Power Point) 
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——Estimamos que más de tres mil terroristas entraron a Israel esa mañana. 
Entraron de muchas formas. Como ven, los vehículos eran el mejor estilo ISIS. Abajo está 
el parapente que les decíamos que ellos hicieron a mano. Entraron directo a matar, 
primero, a los soldados que estaban en el límite y después fueron a más de treinta 
pueblos. En estos pueblos mataron uno a uno, entraron a cada casa y mataron familias 
enteras. Mataron a padres y se llevaron de rehenes a sus chicos. Usaron brutalidad 
inimaginable. Decapitaron gente, les cortaron órganos mientras estaban vivos, inclusive, 
a niños. 

Hay testimonios de organizaciones forenses que van a escenas de crímenes o 
accidentes sobre las cosas espantosas que tuvieron que ver. Incluso, hoy, a un mes de 
este horror, hay cuerpos que todavía no se han podido identificar debido a su estado. 
Gente fue quemada viva; bebés fueron quemados vivos. De hecho, en la foto pueden ver 
a un bebé quemado vivo. Violaron a mujeres y a soldados. Se llevaron más de 240 
rehenes israelíes y de muchas otras nacionalidades. 

Les voy a mostrar un pequeño video, que es muy difícil de ver. 

(Se proyecta un video) 

——Había una fiesta en el sur para celebrar la paz. Ellos sabían de esta fiesta y 
vinieron específicamente a atacar. Mataron a más de doscientas personas que habían ido 
a celebrar la paz. 

Quiero tomarme un minuto para explicarles qué es Hamás. Nosotros defendemos a 
una nación islámica. Para todos los que alguna vez llamaron por el Yihad, como pidió Alá, 
el tiempo ha llegado. Son una organización terrorista yihadista extremista como ISIS. Su 
meta es expandir el islam a todo el mundo; hoy es Israel, mañana será Europa y pasado 
el resto del mundo. 

En el material de muchos terroristas que agarramos encontramos banderas de ISIS. 
Eso muestra el soporte moral y mental de ideología que ellos le dieron. Por eso decimos 
que Hamás es ISIS. 

¿Cómo opera Hamás? Hamás tomó control de Gaza en el 2007. Israel dejó Gaza en 
el 2005; no controla Gaza desde el 2005. Desde entonces, Hamás es responsable por 
toda la vida en Gaza: la plata, manutención, la vida diaria de todos sus habitantes. Hamás 
es una dictadura; es un régimen dictatorial. No hay oposición y nadie puede ir en su 
contra. Durante todos estos años, Hamás se ocupó de lograr toda la capacidad para este 
tipo de ataques. Para lograr esto tomaron cosas que eran de los palestinos, dinero para 
los salarios, para construir los túneles, para los misiles. 

Si uno mira la realidad de Gaza, verá que para los habitantes de allí es muy bueno 
terminar siendo empleado de Hamás porque les van a dar un sueldo; si van presos, los 
van a ayudar, y si mueren como mártires, los van a ayudar. Los agarran desde niños, ya 
a la edad de kindergarten y los entrenan. Hay videos que muestran niños de cinco años 
golpeando muñecos que representan a soldados del ejército israelí. Por supuesto, es 
imposible pensar en que haya derechos para personas trans, de otras religiones o lo que 
sea. 

Israel se encuentra en una guerra que no eligió, que no pidió. Pero es una guerra 
que debe pelear y ganar. ¿Cuáles son las metas que tenemos como un país que entra a 
la guerra? Tenemos tres metas principales. La primera es destruir las capacidades 
militares de Hamás. Eliminar la amenaza de Hamás u otras organizaciones terroristas 
para que no puedan hacer lo que hicieron en Gaza. La segunda es recuperar a todos los 
secuestrados. Y la tercera es disuadir a todos los posibles enemigos de Israel, porque no 
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está peleando solo contra Hamás. Si uno mira las noticias piensa que Israel solo está 
pelando contra Hamás, pero la realidad es que está siendo atacado desde muchas 
organizaciones y direcciones diferentes. 

Las fuerzas israelíes están ahora operando en Gaza. Diariamente, nos tiran misiles 
y cohetes desde el Líbano. Hezbollah nos tira. También nos han tirado desde Siria y 
Yemen. Un grupo de hutíes nos declararon la guerra. Atrás de todo esto está Irán. Irán 
los financia, los entrena y les da las armas. Irán tiene gran responsabilidad en todo esto. 
Ellos están desestabilizando la región. 

En estas circunstancias, Israel no solo tiene el derecho, sino la obligación de 
defenderse y también a sus ciudadanos. No hay lugar para discutir la paz o acuerdos de 
paz con una organización terrorista como Hamás o ISIS. No se puede pedir un alto al 
fuego cuando la amenaza contra Israel todavía está latente y tienen a todos los 
secuestrados. 

El mundo occidental lo entiende y nos están apoyando en nuestros actos porque 
saben que por ahora es Israel, pero después serán todos. 

Quiero hablar del aspecto legal. Hay mucho en las noticias. Quiero aclarar bien y 
cómo se conecta lo que Israel está haciendo con las leyes humanitarias. Israel está 
comprometido con las leyes humanitarias internacionales. Como, hoy en día, nosotros no 
estamos ocupando Gaza, no estamos obligados por las leyes de la ocupación. 

El ejército ahora está trabajando de acuerdo con el principio de distinción. Eso 
significa que solamente es contra metas militares y no civiles. Este principio de distinción, 
en este caso, es muy difícil de aplicar porque debajo del principal hospital de Gaza, 
llamado Shifa -que pueden ver en la imagen-, están los túneles; pegado al hospital tienen 
comandos de Hamás. Esa es la situación que Israel tiene que enfrentar en este tipo de 
guerra. Tiene el derecho de ir contra lugares militares como este, pero como hay un 
hospital, no quiere atacar civiles. 

Otro principio importante es el de proporcionalidad. Este principio dice que Israel 
tiene que evaluar, ante un ataque, si el daño potencial es menor que el éxito a nivel 
militar- bélico. Se puede decir muy fácil cuando un ataque es desproporcionado, pero no 
es tan fácil cuando sos el comandante del ejército israelí y tenés que decidir cuánto daño 
hacer versus el daño que te pueden hacer a vos si no lo haces. 

El último principio es el de la precaución y la mitigación. Estamos trabajando para 
minimizar el daño que se le hace a la población civil palestina. Por ejemplo, nosotros les 
informamos todo el tiempo a la población del norte de Gaza que se vaya temporariamente 
al sur, donde el ejército está operando menos, para protegerlos. Nos dijeron que no les 
dábamos suficiente tiempo para poder hacer el traslado al sur de Gaza, pero, como ven, 
nosotros seguimos permitiéndolo, a pesar de que esos lugares los está usando Hamás 
para dispararnos. 

Quiero hablar de la situación humanitaria en Israel. Se habla mucho de la situación 
en Gaza, pero quiero tomarme dos minutos para hablarles de la situación en Israel. 

La población en Israel está traumatizada. En el último mes, más de 9.500 cohetes y 
misiles han sido disparados contra Israel, sin pausa. Están yendo para todos los lugares, 
sin distinción alguna, dentro del país. La mayoría de la gente no sale de la casa. Al 
principio, los chicos no iban a la escuela. Ahora, van algunos, algunas veces. Tienen 
miedo de que los misiles o de que terroristas los invadan a pie, desde los límites. Por este 
mismo miedo, más de 150 mil israelíes no están viviendo en sus casas. Todavía estamos 
identificando cuerpos; no hemos podido identificarlos a todos. 
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Me referiré a la ayuda humanitaria a Gaza. Estamos haciendo esfuerzos para 
permitir grandes cantidades de ayuda humanitaria: comida, agua, aparatos médicos, 
remedios. Hasta ahora, han entrado más de 700 camiones. También estamos ayudando 
en la salida de extranjeros de Gaza. Asimismo, estamos permitiendo la salida de la gente 
herida, a pesar de que Hamás infiltra gente de ellos entre los heridos que salen. De 
acuerdo con la ley humanitaria internacional, Israel no está obligado a dar ayuda, pero sí 
está obligado a permitir que pase. Eso es lo que estamos haciendo, y en grandes 
cantidades. 

Se escuchará, por ejemplo, que en Gaza no hay electricidad, pero Hamás destruyó 
nueve de los diez pasajes de electricidad que había desde Israel a Gaza. Antes de la 
guerra, el 50 % de la electricidad a Gaza la proveían esas diez fuentes, de las que nueve 
fueron destruidas. 

También se habla de que no hay agua; sin embargo, la gran mayoría del agua no la 
provee Israel; Gaza se provee de agua local. De todos modos, Israel provee de agua a 
Gaza por medio de cañerías que ahora agrandó para poder darles más. De hecho, Israel 
arregló cañerías que Hamás destruyó, para poder proveer agua a Gaza. Por supuesto, 
mientras arreglan esta línea de agua para que llegue a Gaza, están bajo fuego de 
Hamás. 

Antes de esta guerra la visión de Israel era la de seguir avanzando hacia la 
prosperidad y la paz, y que si se invertía en educación y en tecnología se podía lograr. 
Permitía que más de 20 mil gazatíes vinieran a Israel, por día, a trabajar. También venían 
a realizarse tratamientos médicos a los que en Gaza no podían acceder. Se invirtió en 
planes de energía renovable para que Gaza pudiera, eventualmente, ser independiente 
en la producción de energía. Incluso, teníamos proyectos relacionados con el gas para 
Gaza. 

Tenemos que entender que Hamás es el peor enemigo para el pueblo palestino. 
Hace muchos años que Gaza está controlado por una organización terrorista. Esas 
personas que quieran ayudar a Gaza tienen que ayudarla a liberarse de Hamás. 

Hay mucha información que es falsa, que la controla Hamás en Gaza; por ejemplo, 
el Ministerio de Salud Pública de Gaza, en realidad, es Hamás. Todos escuchamos que 
Hamás acusó a Israel de tirar un misil sobre un hospital de Gaza que mató a más de 
500 personas. La foto que están viendo muestra al hospital en buenas condiciones; el 
misil pegó en el estacionamiento que está al lado del hospital. Israel presentó videos en 
los que mostraba que no había sido quien había tirado el misil, sino que habían sido ellos 
mismos. 

Se puede entender -aunque uno no sea un militar- que si fuera un misil que viniera 
desde Israel causaría un cráter en el terreno. Después, muchos medios de comunicación 
conocidos y grandes tuvieron que disculparse porque no fue un cohete israelí, sino de la 
yihad islámica, ni fue en el sanatorio, sino en el estacionamiento que está al lado, ni 
tampoco murieron 500 personas, sino decenas. El punto es que, a pesar de que Israel no 
fuera el responsable, ya no importó porque el daño ya estaba hecho; la gente sigue 
creyendo que fue Israel. En una demostración pro Palestina que hubo en Montevideo, 
una persona que habló culpó a Israel por esto. Creo que es nuestra responsabilidad, 
como líderes sociales y gubernamentales, chequear la información que recibimos. 

Otra cosa que está pasando y es muy preocupante, son los intentos de negar la 
masacre que ocurrió. Hay gente que niega lo que sucedió; dicen que fue más chico de lo 
que se dice y que Israel está mintiendo. Por ejemplo, ayer, Roger Waters -que vino a 
cantar a Montevideo- dijo que Israel está diciendo mentiras y que no fue así. Entre las 
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cosas que dice en su artículo señala: "La gente dice que Hamás cometió crímenes de 
guerra, pero, en realidad, los primeros que murieron fueron soldados, entonces, está 
bien". Esto no tiene que ver con creer o no creer lo que pasó. Hay testimonios, videos y 
fotos tomadas por Hamás de cuando hizo estos actos. Muchas familias se enteraron del 
asesinato de sus familiares y seres queridos porque los terroristas los mataron y subieron 
imágenes a la cuenta de Facebook de la víctima. 

Esto me lleva al último tema, que es el antisemitismo. Ahora estamos pasando por 
la ola más grande de antisemitismo, desde la Segunda Guerra Mundial. Eso también se 
siente en Montevideo, donde se pintan esvásticas en diferentes lugares de la ciudad. Así 
y todo, Uruguay es un buen lugar, porque sucede mucho menos que en otros países. 
Vimos que a un manifestante pro israelí lo mataron en Estados Unidos; vimos el 
apuñalamiento de una mujer judía, en Francia; vimos cuando trataron de hacer el 
linchamiento en Daguestán, en Rusia; vimos pintar la estrella de David en las casas de 
las personas judías. En las redes sociales las expresiones de odio se han exacerbado 
ciento por ciento; hay organizaciones que se encargan de monitorear eso. Hay llamados 
-especialmente los viernes- para salir a matar judíos e israelíes en el exterior de Israel. 

Como Embajada, nos están pidiendo incrementar la seguridad en diferentes lugares. 
Los padres tienen miedo de mandar a sus hijos a escuelas judías; están pidiendo que se 
saquen el uniforme para que en la calle no se los pueda identificar como chicos judíos. El 
sentimiento de inseguridad que ahora tienen los judíos es muy alto. 

Les hacemos un llamado para que ustedes colaboren contra todos estos actos de 
antisemitismo que se están dando. 

Muchas gracias por escucharnos. 

SEÑOR PRESIDENTE.- La prensa nos solicitó autorización para hacer algunas 
tomas. No lo planteé antes para no interrumpir a la señora embajadora. Si todos están de 
acuerdo, entraría ahora la prensa y luego planteamos las preguntas. 

(Así se procede) 

——¿Cómo la está tratando el Uruguay, embajadora? 

SEÑORA HERSHKOVITZ (Michal) (Interpretación del idi oma inglés).- Es un 
hermoso lugar. Tuve el placer de estar acá durante dos meses, hasta que empezó la 
guerra. Ahora, se imaginan… 

Más allá de la belleza de Uruguay, estoy muy impresionada de lo bien que es la 
gente. 

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Venía de Israel o de otro país? 

SEÑORA HERSHKOVITZ (Michal) (Interpretación del idi oma inglés).- Vine de 
Israel; estaba en el departamento que se encargaba de Asia Central. Anteriormente 
estuve en Suiza, en Croacia y en Vietnam. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Bastante experiencia para ser tan joven. 

SEÑORA HERSHKOVITZ (Michal) (Interpretación del idi oma inglés).- Es la 
primera vez que estoy en América Latina. 

SEÑOR REPRESENTANTE VIERA DÍAZ (Nicolás).- Es un gusto contar con la 
presencia de la señora embajadora hoy, aquí. 

Para esta Comisión es trascendente conocer de primera mano una de las visiones 
que tiene este conflicto. Además, en esta oportunidad contamos con la presencia de 
integrantes del Grupo de Amistad Uruguay- Israel. Este Parlamento tiene larga historia de 
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buen relacionamiento con Israel y es su tarea seguir conservándolo y preocuparse por la 
situación que se está viviendo. 

El video que ha mostrado, más allá de dar cuenta fiel de la situación que se está 
viviendo, provoca profunda congoja. Ha sido un horror. Esperamos que se puedan 
mejorar los caminos de solución del conflicto. 

Seguramente, cada uno de quienes nos encontramos hoy aquí, tenga su visión 
desde muchos kilómetros de distancia, acerca de lo que está pasando en Israel con el 
ataque de Hamás. A mí me interesa hacer una única pregunta que tiene que ver con lo 
que nos llega como información. ¿Qué opinión le merece a la señora embajadora lo 
expresado por líderes mundiales, como el Papa Francisco o el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, en cuanto a que sería un error que Israel penetre en Gaza y realice 
una ocupación armada en ese territorio? 

SEÑORA SENADORA ASIAÍN (Carmen).- Bienvenida, embajadora Michal, al 
Parlamento y al Uruguay. Sabemos que ha llegado recientemente. Hace poco 
despedíamos al anterior embajador en una fiesta -si bien existían dificultades, porque 
siempre hay situaciones de tensión en la región-, con un clima de fiesta. 
Lamentablemente, hoy estamos presenciando este horror. 

En primer lugar quiero plantear mi inquietud acerca de su núcleo familiar y también 
la extendida. 

En segundo término, agradezco esta presentación que hizo, ya que nos resulta 
sumamente útil. ¡Por supuesto que va a ser la visión del Estado de Israel, pero para 
nosotros es muy relevante conocer esa visión de primera mano! 

Con respecto a la responsabilidad a que se nos invita, personalmente, la tomo, con 
la verdad y también con la solidaridad frente al horror. Me pareció muy pertinente que se 
hablara no solo del derecho de defenderse frente al ataque, sino también de la obligación. 
Un Estado tiene el compromiso de defender a sus habitantes, a las personas, más allá de 
lo político. 

Pido disculpas porque a la hora 14 y 25 me tengo que retirar. Debo participar en una 
comisión que se reunirá en el otro edificio, en la que se votará un proyecto. Lo que se 
está tratando aquí es muy importante, pero, lamentablemente, tendré que retirarme. 

SEÑOR REPRESENTANTE RADICCIONI CURBELO (Javier).- Bienvenidos. 
Gracias por estar, por venir, por contar la historia y la verdad de este caso. 

¿Qué esperan de la comunidad internacional respecto de los sucesos en Israel? 

¿Qué medidas va a tomar hacia adelante Israel respecto al conflicto en cuanto a la 
ocupación de Gaza? 

¿Cuáles son las posibilidades de que haya solución o paliativos para esta crisis? 

También quiero hacer una pregunta especial, una pregunta personal: ¿qué puede 
hacer Uruguay para tomar precauciones respecto a este tipo de violencia? Es decir, 
pregunto si es necesario que el Parlamento o el gobierno nacional tome alguna medida 
para que Uruguay siga siendo siempre una tierra de paz y este tipo de conflictos se 
mantengan alejados, en espera de una solución próxima. 

SEÑORA SENADORA BIANCHI (Graciela).- Gracias por haber venido. 

Cuesta -siendo profesora de Historia, además- volver a ver -porque la historia no se 
repite, pero hay episodios que son leyes generales- que otra vez se está en una situación 
donde los judíos -vamos a hablar claramente, más allá de los israelíes- son tomados 
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como pretexto para la destrucción del mundo occidental. Esta es mi visión. Para mí, no 
hay dos versiones. Desde los griegos hasta ahora la única verdad es la realidad. 

Hace muchos años que nosotros estamos estudiando estos temas: Hezbollah, ISIS, 
Hamás, Irán. Y éramos tratados de locos -o de loca, en mi caso- cuando los 
estudiábamos y decíamos que teníamos que tener cuidado, mucho cuidado. 

Nosotros, en Uruguay, tuvimos un asesinato de odio. Hablo de David Fremd, 
ciudadano de Paysandú. Desgraciadamente, su asesino fue declarado inimputable, pero 
fue un asesinato de odio, en nombre de Alá. 

También tenemos a nuestro país hermano, Argentina, que sufrió atentados. Es en 
ese momento que empecé a investigar, no sola, obviamente. 

La pregunta concreta que hago es -si es posible dar la información- cómo ve Israel 
esta zona del mundo en cuanto a la posibilidad de que haya células dormidas y cómo 
tenemos que reflexionar los ciudadanos uruguayos en el sentido de datos que se nos 
puedan proporcionar, siempre que la seguridad lo permita. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Como puede apreciar, tiene una gama de preguntas, cuya 
respuesta con mucho gusto vamos a escuchar. 

Tiene la palabra la señora embajadora. 

SEÑORA HERSHKOVITZ (Michal) (Interpretación del idi oma inglés).- Estados 
Unidos está completamente con Israel. Tenemos mucho apoyo de ellos. Nos ayudaron en 
el territorio moviendo vehículos. No solo en eso, sino que Estados Unidos nos está 
ayudando en los otros frentes pasando mensajes a Hezbollah, por ejemplo, diciendo que 
no nos ataquen para no crear otros frentes. 

Me preguntaste cómo vemos el ingreso terrestre. Como legisladores, los conocen y 
les preguntan: "¿Qué harías?". El enemigo que estamos enfrentando tiene una ciudad 
entera debajo de la tierra. Entonces, si nosotros tiramos por aire, tampoco les vamos a 
pegar donde tenemos que pegarles: 60 metros por debajo de la tierra. Tenemos videos 
de los soldados que están en estos túneles y nos dicen: "Si ustedes tiran el edificio que 
está arriba, igual no nos van a hacer nada porque estamos muy por debajo de eso". Y 
como vimos el ejemplo del hospital, lo están haciendo también en mezquitas, escuelas. 
Entonces, no son lugares donde vos podés bombardear por aire. Antes de atacar 
debemos asegurarnos de que no haya ciudadanos o de que estén los menos posibles. 
Cuando estamos enfrentando un enemigo así, que han construido eso a lo largo de los 
años, no tenemos otra manera de entrar que no sea por vía terrestre. 

Hamás se está preparando para estar mucho tiempo por debajo de la tierra; tienen 
comida, agua y medicamentos, incluso, si la población de Gaza no los tiene. Ellos están 
prontos abajo. 

En Uruguay aprendí que si me preguntan cómo estoy, tengo que decir: "Bien. 
Gracias", pero voy a ser honesta: no sé si saben que la palabra shivá, en hebreo, significa 
duelo, pero duelo que se hace durante un tiempo. Cuando fallece una persona muy 
allegada, durante una semana no vas a trabajar, no salís de tu casa, estás sentado y la 
gente viene a acompañarte. Ese es el proceso de duelo que pasás. Esta es la sensación 
que uno tiene en Israel: está en un proceso de duelo que ya lleva un mes. 

Mi familia, físicamente, está bien, pero así como el país está traumatizado, también 
lo está mi familia. Enfrente a la casa de mi hermano cayó un misil. Mi sobrino está en el 
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ejército y todos estamos muy preocupados. Pero esta es la realidad de los 10 millones de 
israelíes. 

Queremos escuchar un grito fuerte y firme por la liberación de todos los 
secuestrados. Hay diferentes campañas en el mundo; acá, en Uruguay, organizó una el 
Comité Central Israelita, una hermosa campaña que incluye a diferentes personas de la 
sociedad de distintas religiones. Y esto es muy importante que todos lo hagamos juntos 
porque hay gente secuestrada de más de veinte países. 

Queremos que la comunidad internacional reconozca, mediante una ley, que Hamás 
es una organización terrorista. Por ejemplo, en Uruguay lo dijeron todos los políticos de 
los distintos partidos. Pero en la realidad no se lo reconoce como Estado organización 
terrorista porque toman la lista de la ONU, y en la lista de la ONU no aparece. Puedo 
venir otro día y podemos hablar de por qué Hamás no va a estar en esta lista. Esto se 
debe a que la gran mayoría de los países que votan son árabes. Muchos países están 
declarando a Hamás como nación terrorista y deseamos que eso suceda en más lugares. 
Además, han pasado cosas horribles en el mundo por las que no se protestó y ahora 
esas personas están protestando por lo que está pasando en Israel. 

Con respecto al antisemitismo, recién estamos empezando a entender lo que está 
pasando. No se vio una ola tan horrible desde la Segunda Guerra Mundial. Es 
importantísimo entender que las palabras llevan a acciones. 

Lo que puede hacer Uruguay es respaldar a Israel en su derecho y obligación de 
defender a sus ciudadanos. No pedir un alto al fuego o que se pare la guerra. 
Permítannos destruir las capacidades militares de Hamás y tener la chance de devolver a 
los secuestrados. 

Nosotros vemos a Irán como el mayor promotor de terror y de inestabilidad. 
Entendamos que Irán no para con Medio Oriente. Irán está aumentando sus relaciones 
con América Latina, lo vemos por ejemplo en Venezuela y también con Bolivia, donde 
acaban de firmar un acuerdo en defensa. Nos preocupa. Tampoco sabemos qué hay por 
detrás de él. Irán tiene capacidades militares muy altas. Tienen fábricas para hacer 
drones de ataque no solo en Irán; tienen fábricas en Rusia, en Bielorrusia, en Kazajistán y 
no sabemos si también van a venir a esta región. Tienen muy buenos misiles tierra a 
tierra que pueden ir hasta 2000 kilómetros y llevar 75 kilos de explosivos. Después de 
que esto se publicó Chile y Argentina, le mandaron preguntas a Bolivia, pidiendo que 
clarifique qué era eso. Y muestra que la preocupación por este acuerdo no es solo de 
Israel. 

Sé que Uruguay también es cauteloso, y debería serlo. 

Nosotros estamos prontos para colaborar en cualquier aspecto, sin duda, en 
inteligencia y en temas de defensa. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Terminando, creo que fue una reunión muy productiva y un 
gusto haberla conocido. Lamentablemente, una presentación en un momento que 
preocupa al mundo y, obviamente, a la Comisión de Asuntos Internacionales y al Grupo 
de Amistad Uruguay- Israel también nos tiene muy preocupados. 

Fueron aportes muy importantes. Creo que la presentación fue muy completa, 
tocando los distintos tópicos que nos pueden abrir un poco más, darnos más elementos. 
Es muy difícil tomar posiciones en un problema tan complejo que no se arregla con 
declaraciones; es un tema muy muy complejo que, como Comisión de Asuntos 
Internacionales, vamos a estar siguiéndolo muy de cerca. Por eso los aportes son muy 
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importantes. Además, escucharemos los aportes de la embajada palestina, que también 
pidió ser recibida por la Comisión. 

Obviamente, nos ponemos a las órdenes y esperamos que la guerra, no digo que 
ojalá culminara, pero que por lo menos los líderes reflexionaran un poco más y pensaran 
un poco más en las vidas humanas que se están perdiendo de uno y otro bando. 

Quedamos a las órdenes. 

Se levanta la reunión. 
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